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政府統計處昨日公布去年第四季運輸業名義工資指數，按
年跌0.2%，根據港鐵票價 「可加可減機制」 方程式計算，港
鐵今年的票價調整幅度為0.5%，由於未達到1.5%的啟動加價
門檻，港鐵宣布今年凍結票價。

「早晨65折」延續一年
港鐵隨即公布，與市民攜手抗疫，推出多項車費優惠，包

括將3.8%車費回贈優惠，延續至2023年1月1日；將65折 「早
晨折扣優惠」 計劃延續一年，至2023年5月31日；現有的月票
售價，例如 「港鐵都會票」 及 「全月通加強版」 等，將維持不
變。連同長者及小童、合資格學生的22億恆常優惠，本年度相
關優惠合共28億元。

翻查資料顯示，港鐵過去曾兩次涷結票價，累計有2.85%
延後加幅，連同今年0.5%，累計加幅已達到3.35%，港鐵仍
然有權，待經濟好轉時加價。

可加可減機制今年檢討
立法會交通事務委員會成員陳恒鑌認為，港鐵無限累積加

幅，情況並不合理，只要經濟稍為好轉，就會大幅加價，成為
一大憂慮，政府與港鐵今年將會檢討 「可加可減機制」 ，他建
議加入多項條款，包括把港鐵的盈利納入計算，以及將累積加
幅設限，例如隔年便一筆勾銷。

另一立法會議員陸頌雄認為，港鐵以往有盈利下，堅持加
價 「賺到盡」 ，反映機制存在漏洞必須檢討，市民受疫情影
響，不少打工仔收入減少，港鐵表明願意跟市民共渡時艱，應
該將優惠進一步擴大，並進一步延長車費回贈優惠期限。

港鐵發言人回應，第五波疫情後，今年首季的總乘客量大
減超過50%，但仍然盡力提供優惠，例如3.8%車費回贈優
惠，延至明年1月1日，累計合共18個月，至於可加可減機制的
檢討，仍有待與政府磋商。

旅發局：亞洲旅遊 半數內地客首選香港
【大公報訊】記者黃釔淼報道：疫下本

港旅遊業生意首當其衝。立法會經濟發展事
務委員會昨日舉行會議，討論香港旅遊發展
局年度工作計劃。旅發局總幹事程鼎一表
示，根據去年第四季的調查，約半數內地旅
客首選香港作為亞洲旅遊目的地，未來一年
會投入至少一億元在內地宣傳推廣。

將投億元在內地宣傳
根據旅發局工作計劃，旅發局將馬上重

推廣受市民歡迎的 「賞你遊香港」 和 「賞你
住」 活動，並推出 「賞你遊」 郵輪 「公海
遊」 版。同時，旅發局正積極部署通關的促
銷宣傳工作，初期將聚焦內地，並在其他客
源市場積極維持國際曝光，製造正面口碑。

塑造大灣區旅遊品牌
旅發局表示，將深化與大灣區合作，吸

引內地其他城市和國際市場的旅客，以 「一
程多站」 方式到訪包括香港在內的大灣區城

市，希望通過展示區內獨有的藝術和文化特
色、塑造面向國際市場的大灣區旅遊品牌。

立法會選委會界別議員陳紹雄建議，旅
發局可結合香港的文化古蹟和國家領導人曾
到訪香港的地方，設立 「港版紅色旅遊路
線」 ，促進旅遊之餘，亦可增強年輕人的國
民身份認同。商務及經濟發展局局長邱騰華
表示，當局一直有推廣歷史文化旅遊項目，
又指旅遊業界可以利用《香港志》，在旅遊
項目加入歷史資料，以吸引旅客。
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▲港鐵凍結票價背後仍有憂
慮，因累積延後加幅達
3.35%，恐怕會 「先甜後
苦」 。

大公報記者何嘉駿攝
港鐵上年
度盈利130
億，並連
續7年加價

凍結票價，
加幅延後下
年度實施

港鐵上年度
盈 利 高 達
168億元，
惟 按 機 制
「賺錢加價」
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乎±1.5%之間，按機
制本年度凍結票價

生產力因素
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資料來源：港鐵公司
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延後加幅累計3.35% 議員倡設追收限期
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港鐵一系列車費優惠
•全月通加強版、港
鐵都會票、屯門─
南昌全日通，售價
維持不變

•65折「早晨折扣
優惠」計劃延續
一年，至2023
年5月31日

•繼續提供0.3元或以上
「綠色專綫小巴轉乘
優惠」，涵蓋超過500
條綠色專綫小巴線

港鐵加幅資料來源：港鐵過去及今年公布資料

與民共渡時艱

龍眠山

昨 日 港 鐵 宣 布 凍 結 今 年 票
價，原定今年六月到期的0.38%特
別票價優惠延長至明年一月，此
外， 「港鐵都會票」 等票價亦會
維持不變。這是同心抗疫、共渡
時艱的表現，但港鐵還可以做得
更多。

根據相關機制，如果票價上
下調整幅度在1.5%以內，就應該凍
結票價。經計算，港鐵票價今年
有0.5%的調整幅度，觸及凍價機
制，港鐵將0.5%的今年加幅撥入明
年一併計算，正是制度性安排。

公共交通受到疫情的嚴重影
響，港鐵作為香港最主要的公共
交通工具首當其衝。今年二月港
鐵的載客量較去年十二月銳減四
成，商場租金收入也減少。然
而，港鐵畢竟是大企業，往年盈
利多在百億以上，具有較強的抗
壓能力，除了凍結票價，還可以
推出更積極的措施。例如有議員
建議，票價調整幅度應與港鐵盈
利掛鈎，而政府亦可利用港鐵股
息，將交通補貼計劃的補貼門檻

長期降至200元，以減輕市民壓
力。這些建議值得政府及港鐵積
極考慮。

共渡時艱不是一句空話。港
鐵等大企業實力較強，風險管控
能力也更強，有能力承擔更大的
社會責任。事實上，疫情之下一
些中小企面臨巨大壓力，要麼直
接倒閉，要麼不得不暫停營運。
暫時還在勉強支撐的，還要面臨
巨大的租金壓力。今年財政預算
案推出暫緩交租的立法建議，正
是非常時期的非常之舉，讓瀕臨
倒閉的中小企業 「緩一口氣」 ，
對推動經濟復甦大有幫助。特區
政府應盡快推動落實，立法會應
早日通過立法，當然這離不開大
業主、大企業的理解和配合。

抗 疫 不 只 是 特 區 政 府 的 責
任，包括大企業在內的社會各界
也都有共同的責任。度過眼前的
困難，早日實現 「動態清零」 目
標，香港才能早日恢復正常社會
秩序及經濟活力。

盡快堵住安老院舍抗疫漏洞
第五波疫情之所以造成逾七千人死

亡，疫苗接種率低以及安老院舍防疫漏
洞，是兩個主要原因。因此，加快長者
接種速度，尤其是實現安老院舍的 「疫
苗全覆蓋」 ，是眼下緊迫任務。有關部
門須多想一步、多走一步、多做一步，
爭分奪秒提升接種率，更要為院舍長者
提供適切服務，全力提升安老院的抗疫
能力，爭取早日築牢防疫屏障。

香港是高齡社會，居所又狹逼，客
觀環境不利抗疫，這是事實。但長者接
種率太低，才是高死亡率的主要原因。
第五波疫情七千多名死亡個案中，近九
成人沒打或只打了一針疫苗。以昨日為
例，新添168個亡魂，其中70人來自院
舍，這足以說明問題的嚴峻性。

長者免疫力最弱，最需要疫苗保
護，香港開打疫苗之初以長者優先，大
方向完全正確，可惜未能堅持到底。去
年香港曾有長達半年時間實現 「清
零」 ，這本來是提高接種率的良機，但
因各種原因，接種工作放慢了速度，有
一段時間更關閉了約一半的社區疫苗接
種中心。相比之下，新加坡九成五市民
接種，長者接種率很高，這是其新冠死

亡率遠低於香港的原因，也是其能夠放
寬抗疫措施的依據所在。

香港錯過了為長者接種的最佳時
機，現在必須和時間賽跑。目前70歲以
上長者的第一針接種率81%，80歲以上
長者第一針接種率僅57%，第二針、第
三針的接種率就更低。特區政府通過外
展隊為長者接種，實現安老院舍 「疫苗
全覆蓋」 ，但只是針對第二針而言，第
三針全覆蓋同樣必不可少，而且越快越
好。特區政府要有時間表和路徑圖，明
確目標，嚴格落實。專家建議每日公布
安老院舍的接種詳情，方便社會監察，
值得有關部門認真考慮。

確診長者的出院標準也是一大問
題。普通人染疫後短則3日、長則一周
就可以轉陰，但長者轉陰往往需要更長
時間，但一再有報道指出，有醫院為安
排新病人入住，迫使快檢仍呈陽性的長
者出院，這既不利長者康復，也為其他
未染疫的長者帶來巨大的傳播風險。特
區政府須依據科學及實際情況，調整長
者出院標準，同時做好銜接安排。日前
特區政府決定將出院長者安排在暫託中
心，待完全康復才回歸安老院，這是正

確的方向，但還可以有更好安排。有關
部門要吸取經驗教訓，認真聆聽院舍的
需求，踏實做好服務工作。

沒有人知道疫情將如何發展，但可
以肯定的是，如果香港做不到 「動態清
零」 ，第六波甚至第七波將難以避免，
香港經濟也會流血不止。各界要加強對
疫情形勢的全面、科學、精準研判，既
不能急躁，也不能鬆懈，始終保持冷靜
頭腦，堅持底線思維，做好長期作戰的
思想和工作準備。

全民檢測是切斷病毒傳播鏈的有效
手段，香港要積極為此創造條件。好消
息是，中央為香港援建的六個方艙已全
部交付使用，可提供2萬個床位，有了
這麼多隔離設施，成功落實全民檢測的
實施就有了堅實保障。

昨日香港新增確診7685多例，已是
連續三日在萬宗以下，但這絕不意味着
抗疫可以 「鬆勁」 。事實上，香港正處
於應對第五波疫情的關鍵時期， 「滾石
上山」 ，不能中途而廢。特區政府及社
會各界都要繼續迎難而上，查缺補漏，
扎扎實實完善抗疫舉措，科學、穩妥、
慎重，不留漏洞和隱患！


